

Krach symbolique

Frédéric Lordon

20 avril 2023

Pour information, ses précédents écrits de blogue sont :

- Sont-ils fous ? (4 avril 2023)
- L'affrontement (29 mars 2023)
- Un pays qui se soulève (22 mars 2023)
- Les demeures de la « légitimité » (7 février 2023)
- Le moment (17 janvier 2023)
- Une bonne fois (15 octobre 2022)
- There is no alternative (7 juillet 2022) [sur l'écologie]
- Fraude électorale (19 avril 2022)
- Leur société et la nôtre – La Firme des animaux (1^{er} avril 2022)
- Maintenant il va falloir le dire (30 novembre 2021) [sur l'écologie]
- Pleurnicher le Vivant (29 septembre 2021) [sur l'écologie]
- France Inter comme les autres (6 septembre 2021)
- Fury room (22 mai 2021)
- Critique de la raison gorafique (7 avril 2021)
- Paniques anticomplotistes (25 novembre 2020)
- Cap au pire (10 novembre 2020)

— ses orientations (générales) puis ses 9 perspectives (concrètes) et enfin son texte sur le Chili d'Allende, que l'on peut retrouver compilées (à l'exception de la perspective 1), réagencées, un peu modifiées et complémentées dans *Figures du communisme*, éditions La Fabrique, 2021

Vous pouvez retrouver les premiers de cette liste adaptés par nos soins au format brochure avec ajout de notes sur <https://tarage.noblogs.org/>.

Adaptation non-officielle pour la lecture sur papier.

Ajouts non-officiels avec « NdB » pour « Note de l'Éditeur ».

Fait avec *MTX2* pour un bon rendu pour l'impression.

Mis en brochure avec *pdfbook2* via *pdfjam*.

Réalisé exclusivement avec du logiciel libre.

Vive le projet GNU, Linux-libre, et bien d'autres,

du moins tant qu'on conserve l'ordinaire.

Krach symbolique

Frédéric Lordon

20 avril 2023

#autoritarisme

#illibéralisme

#macronisme

#France

<https://blog.mondediplo.net/>

krach-symbolique

Un pilier de l'ordre symbolique tombe et c'est un grand fracas. Le mot interdit, ou plutôt le mot réservé — réservé à « eux », les « autres », le Hongrois, le Turc, le Russe — vient d'être dit en France, à propos de la France : illibéralisme¹.

Catégorie inepte, créée par des journalistes à l'usage des journalistes, « illibéralisme » sert de boussole intellectuelle à tout l'éditorialisme français depuis des années. On voit aisément pourquoi : même à 7/20 comme pour le recrutement dans la police, « illibéralisme », on arrive à comprendre. Nous, LaDémocratie² : bien. Eux : pas bien. On notera la symétrie imparfaite et l'absence de terme intermédiaire, équivalent de LaDémocratie. C'est ce trou que devait remplir le signifiant flottant « illibéralisme » : on y mettait ce qu'on voulait, l'essentiel étant de produire de la différence — avec « nous ».

« Illibéralisme » aura été une magnifique trouvaille pour le néolibéralisme³, une espèce d'assurance symbolique multirisques, permettant d'approfondir la brutalisation capitaliste en temps de crise organique, mais adossé à Nous-LaDémocratie-Bien. « Illibéralisme » était le complément nécessaire de la postulation fondamentale du néolibéralisme autoritaire : chez nous, c'est LaDémocratie. Il fallait bien des « illibéraux » pour attester que nous étions « libéraux ». Le postulat une fois posé, en tout cas, il s'en suivait logiquement que tout ce qui se passait « chez nous » était

Lire aussi Benoît Bréville, « Un peuple debout, un pouvoir obstiné », Le Monde diplomatique, avril 2023.

1. NdÉ : Eugénie Mérieau, « La France illibérale ? Oui, les recours à l'état d'urgence ont fait basculer le pays », Libération, 27 avril 2023 ; Jean-François Bayart, « Où va la France ? », Le Temps, 8 mai 2023 puis 10 juin 2023.

2. Pour rendre à qui de droit ce qui lui appartient : j'emprunte à Sandra Lucbert cette forme des « mots collés », créée pour restituer les syntagmes de la langue hégémonique.

3. NdÉ : Au moment de l'écriture, « néolibéralisme » est le nom communément donné à la forme alors présente du capitalisme. Pour une description rapide, on peut se tourner vers : <<https://wikirouge.net/N%C3%A9olib%C3%A9ralisme>>. Sans accès à Internet (qui finira vraisemblablement par disparaître et tant mieux d'ailleurs au vue de son coût écologique, de ses dégâts anthropologiques et de sa facilitation extrême du contrôle de masse) et/ou si l'on est prêt-e à bien plus de développement, il y a entre autres le gros livre *Le Nouveau Monde – Tableau de la France néolibérale*, éditions Amsterdam, 2021.

Le bouclier et le tombeau

Que fait l'éditorialisme avec ça ? N'ayant aucune pensée propre, il n'est que suivisme des *autorités*. Si ses autorités tournent casaque, il tourne casaque à son tour. Or, à l'évidence, elles sont en train. Mais l'éditorialisme a aussi des actionnaires. Et puis des directeurs. Qui ne laisseront pas dire n'importe quoi non plus. On voudrait bien savoir comment ça va se passer à *Libération* par exemple, publication dirigée par Denis Olivennes, intellectuel de pacotille par excellence et macronien fanatique, lui-même donc traversé par la contradiction du moment entre ses autorités qui l'abandonnent et sa fidélité viscérale au régime. S'en suivra-t-il que « l'illibéralisme » n'existera jamais que « vu de l'étranger » ?

C'est une position qui va devenir difficile à tenir. Car le réel de l'action gouvernementale n'est pas près de cesser d'alimenter la nouvelle vue. Pauvres éditorialistes, écartelés entre le vœu de préservation à tout prix de l'ordre bourgeois et le point d'honneur intellectuel bourgeois, vigie-des-droits et grande-conscience-des-libertés. Avec des mots comme « illibéralisme », comme en bien d'autres circonstances, c'est le premier pas qui coûte. Mais le premier franchi appelle irrésistiblement les autres. À quoi l'éditorialisme bourgeois sera-t-il le plus fidèle ? À l'ordre social qui lui garantit sa position ou aux grandes idées qui lui garantissent son image de soi ? Il va falloir choisir parce que la contradiction est en train de devenir mordante. Quelle parfaite ironie si l'illibéralisme, pensé tout exprès pour être le bouclier du régime, pouvait en devenir le tombeau.

NdÉ : Lire aussi son précédent article de blogue : « Sont-ils fous ? », 4 avril 2023, <<https://blog.mondediplo.net/sont-ils-fous>>. En plus ancien, on peut aussi recommander : « Fury room », 22 mai 2021, <<https://blog.mondediplo.net/fury-room>>; « Cap au pire », 10 novembre 2020, <<https://blog.mondediplo.net/cap-au-pire>>.

éditeur français est interpellé à Londres sous les motifs anti-terroristes les plus loufoques et par signalement de la police française²⁹ ; un avocat est poursuivi par la préfecture pour diffamation³⁰ ; un journaliste du service public somme Laurent Berger de s'excuser d'avoir seulement pensé « casser la baraque » (le syndicaliste hanelle s'exécute)³¹ ; le gouvernement fabrique une diversion ouvertement raciste à base de « d'allocs » et « d'Arabes »³² pour se sortir du désastre des retraites ; Macron pousse la chansonnette avec une petite chorale fasciste³³ ; le gouvernement adopte pour nouvelle devise « Travail, Ordre, Progrès »³⁴ : tout ça devient *cohérent*, et tout ce qui viendra après n'en finira plus de *confirmer*, et de nourrir, cette cohérence. Ainsi fonctionne la croyance : c'est un ventre, elle avale tout, et recode tout dans ses coordonnées.

²⁹ https://nitter.fdn.fr/Ed_Lafabrique/status/1648646282435518465 (Twitter proxifié, 19 avril 2023)

³⁰ Nicolas Farnine, « Le préfet de police de Paris [Laurent Nuñez] porte plainte pour diffamation contre l'avocat [M^e Arié Alimi] de l'étudiant tchadien interpellé [Souleyman A.] », Le Figaro (www.lefigaro.fr), 17-18 avril 2023.

³¹ « Laurent Berger « regrette » ses propos : il appelait à « casser la baraque » lors de la manifestation du 1^{er} mai. Le journaliste Thomas Sotfo [pour télématin de France 2] est un tel palliasson qu'il cuisine Laurent Berger sur l'expression « casser la baraque », en lui demandant de s'excuser, et insiste qu'il est violent ! Les mêmes journalistes incapables de dire autre chose que des sucreries à des types comme [Gérald] Darmain. » (<https://nitter.fdn.fr/ContreAttaque-status/1647886069579276289>, Twitter proxifié, 17 avril 2023)

³² NdB : Maëva Amir & Léo Stella, « Offensive raciste : [Gabriel] Attal ministre délégué aux comptes publics] veut conditionner l'accès aux allocations à 9 mois de résidence en France », www.revolutionspermanente.fr, 10 mars 2023. Le Parisien avec AFP, « Aides sociales envoyées "au Maghreb" : les propos de Bruno Le Maire [ministre des Finances] font polémique », www.leparisien.fr, 18 avril 2023.

³³ NdB : Le Monde avec AFP, « Emmanuel Macron filme en train de chanter avec un groupe de jeunes soupçonné de liens avec l'extrême droite », www.lemonde.fr, 18-19 avril 2023.

³⁴ NdB : Lisa Lap & Irving Magi, « Travail, ordre, progrès : la macronie tient sa nouvelle devise », Le Média TV (au bon service de Google YouTube), 19 avril 2023 ; Florent Le Du « "Travail, ordre, progrès", ou la philosophie macroniste », L'Humanité, 27 avril 2023 ; Saïd Benmoufok, Jean-Pierre Mignard, Bélgis Nabil, « Le tripytique du macronisme "travail, ordre, progrès" met en danger la devise républicaine "liberté, égalité, fraternité" », Le Monde, 27 mai 2023.

démocratique.

De la résistance des matériaux symboliques

Malheureusement, comme en génie civil, il vaut mieux ne pas ignorer les contraintes de la résistance des matériaux symboliques. Avec ses limites d'élasticité, et ses points critiques. Si on s'appuie trop, ça flambe, ou bien si on tire trop, ça casse. Il y a nécessairement quelque part un seuil à ne pas dépasser pour éviter que la croyance ne ruine : un nombre d'images de violence policières, un nombre d'abus monarchiques grotesques⁴, un nombre de provocations incendiaires, un nombre de censures variées. À l'évidence, le seuil, qui attendait depuis longtemps, a été franchi. Et ça a rompu.

Interrogé sur *Quotidien*, officine du socialisme de droite, Pierre Rosanvallon contempfle, consterné, la façon dont a tourné ce qu'il a si longtemps soutenu : « *la crise démocratique la plus grave que la France ait connue depuis la guerre d'Algérie* », lâche-t-il d'une voix blanche⁵. On voit bien où gisait l'erreur-système : dans l'impossibilité de concevoir une tournure autoritaire du libéralisme avancé. Il n'en est pas encore à dire formellement « illibéralisme » mais c'est écrit : ça finira par sortir.

Enhardi et se sachant couvert par une autorité indiscutable, Thomas Legrand, qui, lui, a fait les beaux jours du macronisme France Inter, se lance : « *Macron sur la pente glissante de l'illibéralisme* »⁶. Voilà, c'est dit. À peine une ridule à la surface du dé à coudre, ou bien un événement considérable ?

Peut-être les deux. Car il y a, concentrés dans le dé à coudre, des effets de levier objectivement puissants. Une brochette d'éditeurs travaille à façonner de la croyance pour le pays entier. Certes avec

⁴ NdB : Mentionnons ici juste « Déplacement de Macron dans l'Héraut : un arrêté interdit les "dispositifs sonores portatifs" [que sont les casseroles, qui sont donc saisies !] », www.bfmtv.com, 20 avril 2023 ; et Marius Bocquet avec AFP, « Coupe de France : les cartons rouges et les sifflets conspués à l'entrée du Stade de France », www.elf.fr, 29 avril 2023. Plus loin, voir aussi les notes 23, 24, 25 et 26.

⁵ <https://nitter.fdn.fr/Quotidien/status/1648037585837789185> (Twitter proxifié, 17 avril 2023)

⁶ Thomas Legrand, Libération, 18 avril 2023.

des succès tendanciellement évanouissants : depuis un moment déjà la population n'écoute plus, regarde ailleurs. Contrairement à ce qu'ils croient, les éditocrates ne parlent plus tant à la population qu'ils ne se parlent à eux-mêmes, ainsi qu'aux puissants auxquels ils s'identifient en imagination. Ces gens *s'ambiancent*. Se croyant au sommet du libre-arbitre, ils n'ont de pensée que grégaire. Ils sont donc toujours en proie au besoin de se monter le bourrichon *entre eux* — pour se rassurer à penser tous la même chose, ils se font collectivement leur atmosphère.

Ça n'est pas rien cependant une atmosphère, même en dé à coudre. On sait ce que serait l'atmosphère sous une présidence Mélenchon⁷ : un ouragan « vénézuélien » permanent⁸. On sait ce qu'elle est — a été ? — sous Macron : le lac de Genève. Ça n'est pas rien parce qu'à *faits strictement équivalents*, c'est l'atmosphère qui décide d'une signification globale ou bien de son exacte contraire.

Par exemple : les services publics sont en ruine, on meurt sur des

7. NdÉ : Citons de Frédéric Lordon : « Le “point L” », dans *Vivre sans ? Institutions, police, travail, argent...*, éditions La Fabrique, 2019 ; « Le capitalisme ne rendra pas les clés gentiment », 22 novembre 2019, <https://blog.mondediplo.net/le-capitalisme-ne-rendra-pas-les-cles-gentiment>, version augmentée d'un entretien réalisé avec Joseph Andras du 8 novembre 2019 pour L'Humanité sous le titre « On ne demandera pas au capital d'envisager gentiment de rendre les clés » ; « Perspectives 2 : Ils ne lâcheront rien », 5 mai 2020, <https://blog.mondediplo.net/ils-ne-lacheront-rien> ; « Chili 73 », 10 septembre 2020, <https://blog.mondediplo.net/chili-73> ; « Ils ne lâcheront rien » et « Chili 73 », dans *Figures du communisme*, éditions La Fabrique, 2021.

8. NdÉ : « Profonde, sanglante, la crise vénézuélienne passionne. Dans les grands médias, elle sert une obsession : la critique de M. Jean-Luc Mélenchon en France » (Renaud Lambert, « Les deux visages de la crise vénézuélienne », *Le Monde diplomatique*, septembre 2017). Remarquons par ailleurs que la crise sociale en Occident et la crise écologique (qui n'est pas que climatique) déchainent elles bien moins les passions dans les grands médias, alors que pourtant du dégât il y en a, et on pourrait rajouter l'exploitation et la mise à mort des animaux non-humains dont l'immense majorité a pour « justification » le plaisir et/ou la commodité et non la tradition et la nutrition qui ne sont que de faux prétextes.

Lire aussi Meriem Laribi, « Quand l'Occident choisit ses contestataires. Un traitement partisan des manifestations au Vénézuéla et au Pérou », *Le Monde diplomatique*, avril 2023.

envoyée contre des banderoles aux fenêtres²⁴ ou des mots ayant déplié sur les réseaux sociaux²⁵, des interdictions préfectorales de rassemblements « casseroles »²⁶, la Ligue des Droits de l'Homme menacée²⁷ : *c'est tout un*. Mais il fallait poser « illibéralisme » pour le voir.

En réalité, ça faisait très longtemps que la France macronienne multipliait des images difficilement distinguables à l'aveugle des régimes repoussoirs habituels. Mais, aux ambianceurs de la bourgeoisie, il fallait plus que des faits pour renverser une croyance. Il fallait une lecture venue du dehors. Le dehors de quelques intellectuels ébranlés — de leurs propres errements ; le dehors de la presse du monde libre quand elle se met à douter que la France sous Macron appartienne encore au monde libre.

La nouvelle croyance est mûre pour produire tous ses effets de réordonnement : tous les nouveaux éléments d'information vont venir s'y ranger pour y trouver leur *liaison* et leur lieu. Le SNU dégénère en violences sexuelles de chambrées²⁸ ; un

Lire aussi Sophie Bérout & Martin Thibault, « Du dialogue social à l'épreuve de force », *Le Monde diplomatique*, avril 2023.

24. NdÉ : 20 minutes avec AFP, « Coronavirus à Toulouse : Elle finit en garde à vue pour une banderole “Macronavirus à quand la fin ?” », www.20minutes.fr, 24 avril 2020 ; Marion Aquilina, « Emmanuel Macron à Pau : la police confisque des pancartes accrochées aux fenêtres chez des riverains », *France Bleu*, 30 septembre 2022 ; Robin Serradeil, « “Macron on t'emmerde” : un retraité [Claude, 77 ans, habitant de Saint-Agnan-de-Cernières (Eure)] condamné à un stage de citoyenneté après avoir affiché chez lui une banderole contre le président », *La Dépêche*, 5 mai 2023.

25. NdÉ : « Après avoir insulté Emmanuel Macron [“L'ordure va parler demain à 13 heures, pour les gens qui ne sont rien, c'est tjrs à la télé que l'on trouve les ordures”] sur les réseaux sociaux [Facebook], elle [Valérie Minet] est interpellée chez elle », soirmag.lesoir.be, 30 mars 2023 ; Jérôme Hourdeaux, « Liberté d'expression : multiplication des crimes de lèse-Macron », www.mediapart.fr, 5 mai 2023.

26. NdÉ : « Plusieurs “concerts de casseroles” interdits pendant l'allocution d'Emmanuel Macron », www.francetvinfo.fr, 17 avril 2023.

27. Mariama Darame & Jérémie Lamothe, « Gérald Darmanin [alors ministre de l'Intérieur] menace de remettre en question les subventions publiques accordées à la Ligue des Droits de l'Homme », *Le Monde*, 5-6 avril 2023.

28. Hugo Boursier, « Harcèlement sexuel, agression, racisme : la face cachée du SNU », *Politis* (www.politis.fr), 18 avril 2023.

10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23

parlant, on ne voit plus les choses pareil. Et tout se met à faire sens à nouveau. En réalité, tout était déjà là. Mais il manquait l'essentiel : la croyance organisatrice. Celle qui fait *tableau* d'une multiplicité d'éléments épars en leur donnant une cohérence d'ensemble. « IIIbédralisme » lâché, tout devient lisible : la conduite autocratique de la réforme évidemment, mais aussi la « république exemplaire »¹⁹ en fait corruption en bande organisée, les prévarications idéologiques de Schiappa²⁰ (sur le dos de l'assassinat de Samuel Paty²¹, admirable), le SNU²² comme opérateur de fascisation grotesque, la répression effarante, encouragée par un pouvoir qui ne gouverne plus qu'à l'intimidation, les interpellations pour crime de lèse-majesté²³, la police

19. NDE : « “Le principal danger pour la démocratie est la persistance de manquements à la probité parmi des responsables politiques”, expliquait le président en avril 2017. Seulement, depuis son arrivée à l'Élysée, les affaires se multiplient dans son entourage proche. Mediapart en a dénombré près d'une quarantaine. » (<https://www.mediapart.fr/journal/france/060422/1a-republique-exemplaire-d-emanuel-macron>).

20. NDE : Il est question là de Marlène Schiappa, alors secrétaire d'État chargée de l'économie sociale et solidaire et de la vie associative. On peut lui reprocher pas mal de choses, dont : promotion en 2018 de son livre *Si souvent éloigné de vous* en usant du fichier presse du secrétariat d'État de l'égalité entre les femmes (dont elle a été secrétaire de 2017 à 2020) alors qu'il y serait pourtant précisé que « ce livre n'est ni une communication gouvernementale ni un bilan d'action politique, mais un récit purement personnel, partiel et parfois romancé. Les propos tenus ici n'engagent que leur auteure », soutien en début 2019 à la répression de Christophe Dettinger, dénonciation fin 2020 de mauvaises conditions de travail dans son ex-cabinet, participation au « grand débat » du 22 mars 2022 de Valeurs du Passé (mais tristement effectivement de plus en plus actuelles), figure de proue du numéro d'avril-juin 2023 de Playboy, mais aussi promotion agressive sur le Web et son usage du « fonds Marianne ». Il ne faut pas la confondre avec son père, Jean-Marie Schiappa, qui est un spécialiste de Gracchus Babeuf (1760-1797) et de la conjuration des Égoux.

21. NDE : Samuel Paty, professeur d'histoire-géographie, a été tué le 16 octobre 2020 par Abdoullakh Anzorov. C'est après ce tragique incident qu'a été créé par Marlène Schiappa le « fonds Marianne ».

22. NDE : SNU = Service National Universel. À son propos, on peut lire : Union Communiste Libertaire, « Embriaguement, précarité : refusons le SNU ! », 19 octobre 2021 ; Fédération Anarchiste, « Motion concernant le Service National Universel (SNU) », 79^e congrès, Merlieux, 22 août 2021.

23. NDE : « À la suite des hûes contre Emmanuel Macron en Alsace, trois personnes seront jugées pour outrage », www.lemonde.fr, 22 avril 2023.

14. NDE : Pour une désintoxication (rapide), si besoin est, lire Julien Chuzeville, *Dix questions sur le communisme*, éditions Libertalia, 2023. Pour une expérience concrète au moment d'écrire ces lignes, recommandons Guillaume Goutte, *Tout pour tous ! L'expérience zapatiste, une alternative concrète au capitalisme*, éditions Libertalia, 2014. Pour une approche théorique mais introductive, on peut renvoyer à Union des Travailleurs Communistes Libertaires (devenu AL, puis UCL après fusion avec la CGA), *Un projet de société communiste libertaire*, éditions d'Alternative Libertaire, 2011 [2001, 1993, 1988, 1986] pour la 6^e édition.

4

Atmosphères

Question : si l’atmosphère est la consolidation mentale collective du dé à coudre, comment un changement de météo peut-il y survenir ? Réponse : soit parce que c’est allé trop loin et que même les manches à air ont du mal à suivre ; soit parce qu’une *autre autorité* met du clapotis dans les soupnières. Ici : la presse internationale. Pour que l’éditocratie nationale change de disque, il faut *qu’on le lui dise*. Pas n’importe quel « on », évidemment. Le « on » de la grande presse du monde libre est adéquat. Au dehors comme ici, la presse nationale bourgeoise ne redevient un peu de la presse qu’à propos des gouvernements étrangers. Car les « atmosphères », soutenues par tous leurs intérêts de socialisation élitaires, sont d’abord nationales. N’ayant pas de dîners en ville à sauver, ni d’informatrices des coulisses à ménager, les journalistes étrangers peuvent dire ce qu’ils voient en France. Comme ce qu’il y a à voir crève les yeux, Macron ramasse.

La presse allemande est très en forme – et comme on sait, sa valeur de référence est considérable auprès d’un éditorialiste français. Qui sent sa mâchoire se décrocher en lisant « *Un président au milieu des ruines* » dans le *Frankfurter Allgemeine Zeitung*¹⁵ tout en allusions néroniennes¹⁶, « *Darmanin aussi agressif que Le Pen* » dans *Die Zeit*, hebdomadaire de la bourgeoisie allemande (se croyant) progressiste, mais aussi « *La main lourde de la police* » et le récit des exploits de la BRAV-M à la « une » du *New York Times*¹⁷. Des choses pareilles, on ne les avait jamais vues en terre barragiste, on ne croyait même pas

15. Von Michaela Wiegel, « Ein Präsident im Trümmerfeld », 15 avril 2023.

16. NdÉ : Néron, né en 37 à Antium et mort en 68 à Rome, est le cinquième et dernier empereur romain de la dynastie julio-claudienne. Il régna de 54 à 68 (après le personnage fictif Jésus-Christ). On se souvient de lui comme d’un despote cruel, notamment pour avoir assassiné sa mère Agrippine en 59, et pour ses persécutions des chrétiens. (source : Wikipédia)

17. « Et maintenant la “Une” du New York Times avec ce titre “La main lourde de la police à Paris”. Quelle belle image de la France ! » (https://nitter.fdn.fr/Eric_Anceau/status/1647277357001064448, 15 avril 2023) NdÉ : Le tweet (court message sur Twitter, que nous proxifions car c’est une saloperie) est accompagné d’une image sur laquelle on peut effectivement lire en gros « A heavy police hand in Paris ». Sur le Web, il semble avoir changé de titre pour « French Police Face Scrutiny for Heavy Hand During Pension Protests ». Cet article web est du 11 avril 2023, avec mise à jour le lendemain, et a été fait par Constant Méheut.

qu’il soit possible de les penser. Dites par la petite troupe des médias indépendants, bien sûr elles étaient nulles et non avenues. Mais c’est autre chose si le *Frankfurter* et le *Times* tirent au canon sur le lac de Genève.

Subprimes intellectuelles

Seul un ébranlement extérieur pouvait déstabiliser la croyance soutenue jusqu’ici par la confirmation mutuelle des imbéciles. Avec alors, comme dans les marchés financiers, la possibilité que le suivisme se repolarise sur la croyance opposée dès lors que la précédente commence à s’effondrer. Il suffit qu’adossé aux autorités extérieures, l’un des ambianceurs repentis lâche du bout des lèvres « illibéralisme » pour qu’un ou deux autres, surmontant leur grand peur, lui emboîtent le pas et puis que, de proche en proche, parcourant le gradient des pleutres, le ralliement soit général — brutalité des rendements croissants de la croyance dans les mondes de l’opinion.

Entre Rosanvallon qui n’ose pas encore le dire mais un peu quand même, et Legrand qui le lendemain ajoute les bretelles à la ceinture — car le titre complet est : « Vu de l’étranger, *Macron sur la pente glissante de l’illibéralisme* », « Vu de l’étranger », n’est-ce pas, parce que, quant à lui, Legrand ne se prononce pas, n’a pas d’avis, se contente de rapporter honnêtement —, entre ces deux courageux transgresseurs, donc, il y a peut-être déjà assez pour que ça commence à flamber.

« Illibéralisme » est donc le lieu d’un possible krach symbolique — un équivalent des subprimes dans la sphère du commentaire éditorial : on y croyait (LaDémocratie, LaPatrieDesDroitsDeL’homme), on n’y croit plus. Ça vient d’un coup. Comme pour les CDO ou les MBS¹⁸, de « Triple-A » à « *Toxic waste* » en un clin d’œil.

Quand une croyance directrice s’écroule, c’est tout le paysage qu’elle soutenait qui se trouve brutalement réordonné. Littéralement

18. NdÉ : Les CDO (Collateralized Debt Obligation) et les MBS (Mortgage Backed Securities) sont 2 variétés d’ABS (Asset Backed Securities). Ce qui vous aide sans doute profondément. Pour faire très rapide, c’est de la tambouille financière. Si vous voulez les détails, et c’est parfois drôle !, lire Frédéric Lordon, *Jusqu’à quand ? Pour en finir avec les crises financières*, éditions Raisons d’agir, 2008.